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PRIMERAS PLANAS 

 

 UNE MICHOACÁN A PRI-PAN-PRD 

 

LANZAN EN PAN BLOQUE POR CORDERO 

 

RECONOCE SICILIA A LA PF DE GARCÍA LUNA POR 
CAPTURA 

 

GARCÍA LUNA, “AMIGABLE PERDEDOR”, EVALÚA EU 

 

CAE PRESUNTO ASESINO DEL HIJO DE JAVIER 
SICILIA 

 

DESATAN TERROR EN CASINOS DE NL 

 

SUBE 20% LA CAPTACIÓN TRIBUTARIA EN 4 AÑOS 

 

MALA DIFUNSIÓN IMPIDE A MÉXICO CRECER MÁS 

 

ESTUDIAN PRI, PAN Y PRD POSIBLE CANDIDATURA 
COMÚN EN MICHOACÁN 

 

CAE NEGRO RADILLA, ASESINO DE SICILIA 

 

¡CARA A CARA! 
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Acuerdo para la Reforma del Programa Nacional de Carrera Magisterial 
 
El Universal: Cholula, Puebla.- Con el Acuerdo para la Reforma del Programa Nacional 
de Carrera Magisterial lo que se busca es mejorar la calidad educativa, señala el 
documento que suscribieron ayer Alonso Lujambio y Elba Esther Gordillo. Por su parte, el 
Titular de la SEP, Alonso Lujambio, señaló que será la Comisión Nacional Mixta de 
Carrera Magisterial, la que elaborará los nuevos lineamientos de operación del programa. 
El documento comprende a 775 mil docentes, dará énfasis al aprendizaje del alumno para 
premiar a los maestros: 50 por ciento del puntaje de la Carrera Magisterial se determinará 
en la función del resultado de los estudiantes en la Prueba ENLACE.  
 
La Jornada: Durante la firma de acuerdo, el Secretario de Educación, Alonso Lujambio, 
informó que esta reforma es parte de los compromisos de la Alianza por la Calidad de la 
Educación y ahora los docentes deberán cumplir con tres criterios para ingresar o 
ascender de categoría dentro del Programa Carrera Magisterial, lo que repercute en 
aumentos salariales.  
 
La Jornada: El Presidente Felipe Calderón reafirmó su decisión de hacer de la educación 
un punto medular para la transformación nacional, y un medio para alcanzar la igualdad 
de oportunidades y dijo que el futuro del país depende de de la educación de calidad”.  
 
Reforma: Ante el Presidente Felipe Calderón Hinojosa, el Titular de la SEP, Alonso 
Lujambio; y el Gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, Elba Esther Gordillo, aseguró 
que con el nuevo esquema de evaluación se pagará más a quien más trabaje. Aseguró, 
que ahora sí, se acabaron los estímulos salariales a maestros que no lo merecen y o para 
líderes sindicales que no están en las aulas. (Reforma 3-A, Milenio 9, La Jornada 45, 
Ovaciones PP y 3 El Gráfico 11, Metro 12) (El Universal 12-A, Milenio 9, Reforma PP 
y 3-A, La Crónica 9, Excélsior 14-A, La Jornada 17, 45, El Sol de México 4-A, El 
Economista 2 y 58, La Prensa 4, La Razón Ocho Columnas y 3, Metro 12) 
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* La Frase del Día 
 
El Financiero: “Efectivamente, México está en el fondo en materia de educación”. Alonso 
Lujambio, Titular de la SEP. (Pág. 2) 
 
* Expediente Político.- José Contreras 
 
La Crónica: “Carrera Magisterial. El Presidente Felipe Calderón y el Secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio, dieron a conocer ayer el acuerdo por el que se 
reforma la Carrera Magisterial, instaurada en 1993. La reforma es considerada „histórica‟ 
por sus autores, pues permitirá mejorar la calidad de la educación mediante acciones y 
evaluaciones concretas y programas permanentes de formación continua. Una buena de 
Lujambio”. (Pág. Dos Opinión) 
 
* Ensamble.- Adrian Trejo 
 
La Razón: “Pero lo novedoso y bueno de las modificaciones anunciadas ayer por el 
Presidente Felipe Calderón es que 50 por ciento del componente que requiere un profesor 
para ganar el sobresueldo por Carrera Magisterial dependerá directamente del 
aprovechamiento de sus alumnos que se medirá a través de la Prueba ENLACE. Es decir, 
si un grupo reprueba ENLACE, reprueba el profesor y no tendrá ese estímulo económico 
que suele ser casi de 100 por ciento de su salario. El resto de los componentes o créditos 
para acceder a ese estímulo económico dependerá de la antigüedad y la preparación 
académica del profesor. ¿Qué si la medida es insuficiente para mejorar la educación? Sí, 
desde luego, pero significa un paso de los muchos que se tienen que dar para rescatar a 
la educación pública. Aquí debe reconocerse la negociación de Alonso Lujambio y la 
disposición de Elba Esther Gordillo. Ahora a esperar los resultados”. (Pág. 8) 
 
* Cartón: La regla.- Nerilicón 
 
El Economista: Dibuja a la maestra Elba Esther Gordillo haciendo gestos con una regla 
en la mano que lleva un letrero que dice: “Impunidad”. (Pág. 50) 
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* Cartón Opción múltiple.- Perujo 
 
El Economista: Ilustra la sombra de la maestra Elba Esther Gordillo mirando una hoja 
que lleva escrito: ENLACE 2011, además tiene dos recuadros uno del PRI y otro del PAN. 
(Pág. 51) 
 
* Trascendió… 
 
Milenio: “Además de que el gobernador Rafael Moreno Valle le prestó su helicóptero para 
llegar a la firma del Acuerdo de Reforma de Carrera Magisterial, los asistentes la 
interrumpieron con aplausos en nueve ocasiones. La maestra estaba tan emocionada que 
improvisó gran parte de su discurso y… sí, otra vez se equivocó. No pudo pronunciar la 
palabra “denostar”, pero, al tercer intento fallido, buscó un sinónimo y lo halló: „maltratar‟”. 
(Pág. 2) 
 
* Uso de Razón.- Pablo Hiriart 
 
La Razón: “En Michoacán, Puebla, Morelos y Baja California Sur, los maestros hacen 
paros porque rechazan la aplicación de la Prueba ENLACE, porque dicen sus dirigentes 
que ese examen mide „cuánto han aprendido a ser neoliberales‟”. (Pág. 4) 
 
* Sección 22 del SNTE suspende mesa del diálogo 
 
Los Profesores de la Sección 22 del SNTE suspendieron la mesa del diálogo que intentó 
reanudar el gobernador de Oaxaca, Gabino Cué junto con representantes del Gobierno 
Federal para atender su pliego petitorio, que incluye desde la regularización de 3 mil 
plazas hasta el pago de la quinta etapa de la rezonificación salarial, y endurecieron las 
protestas callejeras.  
 
El Universal: Por la mañana, en la ciudad de México contingentes de maestros de 
Oaxaca, Michoacán, Zacatecas, Baja California Sur, el Valle de México y el DF partieron 
desde el Zócalo capitalino en dos grupos con destino a la Secretaría de Gobernación para 
exigir el cumplimiento de un pliego petitorio entregado el pasado 8 de abril, en el que 
además solicitan que se suspenda  la aplicación de la Pruebe ENLACE y la Ley del 
ISSSTE, la aparición del maestro Carlos René Román de la Sección 22, así como la 
cancelación de 34 órdenes de aprehensión contra integrantes de sus movimiento.  
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Milenio: El presidente de la Cámara de Diputados, Jorge Carlos Ramírez Marín, señaló 
que Gabino Cué no puede gobernar con parcialidades o en parcialidades, “un rato 
hacemos esto y luego cambiamos y hacemos otro”. Adelantó que buscará en la Ciudad de 
México entrevistarse con los Titulares de Educación y de Hacienda, Alonso Lujambio y 
Ernesto Cordero, respectivamente, “y encontrarme con la maestra Elba Esther Gordillo 
para destrabar otros temas pendientes de la agenda del magisterio”. (El Universal 1 y 8-
Metrópoli, Excélsior 20-A, Milenio PP y 24) 
 
* Indicador político.- Carlos Ramírez 
 
El Financiero: “El error estratégico del gobernador Cué fue distribuir el poder no entre las 
fuerzas que agitaron el estado para permitir su victoria sino entre las élites expriístas con 
comportamientos priístas. El principal tropiezo fue entregarle la Secretaría de Gobierno al 
grupo de Elba Esther Gordillo y el SNTE-Partido Nueva Alianza, cuando la inestabilidad 
magisterial que provocó la crisis de 2006 y que llevó a la derrota del PRI fue organizada y 
sostenida por la Sección 22 disidente del SNTE. Otros grupos de poder de expriístas se 
quedaron con las principales posiciones de poder”. (Pág. 28) 
 
* Moreira reitera su exigencia al Presidente Felipe Calderón 
 
El Financiero: El dirigente nacional del PRI, Humberto Moreira, reiteró su exigencia al 
Presidente Felipe Calderón para que sus funcionarios saquen las manos del proceso 
electoral del Estado de México y, de paso, le pidió no utilizar a la PGR con fines 
electorales para dañarlos. El coahuilense acusó a los Secretarios de Educación, Alonso 
Lujambio; de Hacienda, Ernesto Cordero; y del Trabajo, Javier Lozano, de manipular la 
información y distorsionar la verdad para denostar al gobernador Enrique Peña Nieto y al 
candidato de origen priísta Eruviel Ávila con un fin electoral. (Pág. 27) 
 
* Recuento Político.- Jesús Sánchez 
 
El Financiero: “En la otra esquina, el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, 
tiene 36 mil 369 seguidores, pero sólo ha enviado 564 twiíts. Y no se diga de Heriberto 
Félix Guerra, oíros de los tiradores a la candidatura presidencial del PAN desde la 
Secretaría de Desarrollo Social, quien tiene en sus haberes a sólo cuatro mil 886 
seguidores y ha escrito no más de 74 twitts.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

En esa clasificación de los presidenciables, la diputada federal Josefina Vázquez Mota 
cuenta con alrededor de 31 mil 427 seguidores, mientras que el senador Santiago Creel 
está en el rango de los 18 mil 784. El gobernador de Jalisco, Emilio González Márquez, 
anda por ahí de los diez mil 765 twitteros”. (Pág. 27) 
 
* En la Línea.- Félix Fuentes 
 
El Universal: “Sin embargo, cuanto diga y haga Bravo Mena no justifica que reciba 
agresiones como en la FES-Acatlán por un grupo de revoltosos. Sin prueba alguna, la 
diputada panista, Mariela Pérez, dijo que fueron infiltrados del PRI los agresores. 
Pretende ignorar que entre la UNAM y el gobierno panista media una gran distancia 
porque éste apuesta a los colegios confesionales. Luego del abandono inicial, el líder del 
PAN, Gustavo Madero, se dignó en acompañar a Bravo en una jornada y el domingo 
pasado le enviaron a los „presidenciables‟ Ernesto Cordero, Alonso Lujambio y Javier 
Lozano”. (Pág. 13-A) 
 
* La teoría del Caos.- Hugo Páez 
 
Impacto: “Probablemente el Presidente está optando por el mejor hombre, el 
técnicamente más preparado, moderado y juicioso, y sobre todo, sin la ambición de poner 
a flor de piel, pero los estudios del campo dicen otra cosa, que se ubica en tercer o cuarto 
lugar, emparejado a Lujambio, pero muy distante del senador y la diputada”. (Pág. 2) 
 
* Por los Pasillos.- Jorge Medina Viedas 
 
Milenio: “Lujambio desdeña a la UAS. El rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa, 
Victor Antonio Corrales Burgueño, quiso aprovechar la visita a Sinaloa del Secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio, a quien le solicitó una entrevista con el objeto de 
plantearle una serie de problemas de su competencia que enfrenta la casa de estudios. El 
Secretario, quien sigue en campaña por la República para ser candidato a la Presidencia 
por su partido, el PAN, regresó a la ciudad de México sin recibir al rector. No huno ningún 
tipo de respuesta. Como si no existiera la UAS”. (Pág. 3-Campus Milenio) 
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* Solo para Iniciados.- Juan Bustillos 
 
Impacto: “Según el secretario del Trabajo, Peña, Ebrard y López Obrador habrían 
acordado enviar la iniciativa al bote de la basura a cambio de que el PRD no hiciera 
alianza electoral con el PAN en el Estado de México. Tanto lo repitió ante todos los 
micrófonos que le pusieron enfrente que terminó por creer su propio cuento. La última 
ocasión que lo dijo fue en el evento de campaña de Luis Felipe Bravo Mena, en el que 
también participaron Ernesto Cordero y Alonso Lujambio”. (Pág. 3) 
 
* Detectan causas de resultados bajos de la Prueba ENLACE 
 
Reforma: La debilidad de los directores, la falta de acompañamiento de sus supervisores, 
conflictos internos entre docentes, ausentismo y hasta la pérdida de tiempo por fiestas de 
barrio son factores que afectan la labor de las escuelas primarias y el desempeño de los 
estudiantes de la ciudad. Al menos así lo detectó la Administración Federal de los 
Servicios Educativos en el DF, al atender a las 25 escuelas con los más bajos resultados 
de la Prueba ENLACE. (Pág. 2-Ciudad) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Cué justifica paro de labores 
 
Excélsior: El gobernador Gabino Cué Monteagudo justificó el paro de actividades 
escolares en 13 mil 500 planteles escolares y el plantón masivo de los 70 mil agremiados 
de la Sección 22 del SNTE en esta ciudad, pues su demanda fundamental es un 
programa de mejoramiento y de calidad educativa. “Todo lo que están negociando es para 
beneficio de la educación; para lograr la calidad educativa y mejorar la regularización de 
plazas”, manifestó. (Pág. 20) 
 
* Premio Asturias 
 
Reforma: En entrevista el científico mexicano Arturo Álvarez-Buylla, galardonado ayer 
con el Premio Príncipe de Asturias de Investigación Científica y Técnica 2011, aseguró 
que México puede convertirse en un exportador e importador de talento científico. (PP-17) 
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* Alinear la internacionalización a las prioridades de la educación superior 
Milenio: Un reto clave que tienen frentes a sí las personas, departamentos universitarios 
y asociaciones involucradas con la educación internacional, es convencer a los líderes 
institucionales sobre la importancia que su trabajo puede tener en apoyo a la misión de 
las instituciones de educación superior. Al mismo tiempo, los titulares de las propias 
instituciones usualmente expresan su frustración por la limitada comprensión que existe, 
tanto en el interior como fuera del campus universitario, acerca de los difíciles retos que 
ellos enfrentan en el manejo de una organización compleja que se caracteriza por tener 
prioridades e ideas ilimitadas –una de ellas, la agenda de internacionalización- pero, al 
mismo tiempo, recursos limitados. (Suplemento Campus 10-11) 
 
* Refrenda el IPN su decisión de aumentar cobertura 
 
Milenio: Yoloxóchitl Bustamante Díez, directora general del IPN, afirmó que la institución 
refrenda su decisión de evolucionar de manera permanente para ampliar su cobertura en 
todo el país. Los politécnicos de antaño y las nuevas generaciones “estamos en la mejor 
disposición de compartir nuestros conocimientos para hacer de México una nación más 
competitiva”. (Suplemento Campus 14) 
 
* Premio Santander 
 
Milenio: El secretario general ejecutivo de la ANUIES, Rafael López Castañares, resaltó 
que la vinculación de las casas de estudios con el sector productivo forma parte de una 
estrategia para fortalecer la pertinencia de sus programas de estudio. Todo ello, en torno 
a las necesidades académicas y productivas del país, comentó al asistir a la entrega del 
premio Santander a la Innovación Empresarial a jóvenes universitarios. Señaló que el 
premio se enmarca en este esfuerzo y los resultados de este galardón han generado un 
gran interés desde el sector privado para ofrecer a los jóvenes posibilidades de 
financiamiento para sus ideas y una motivación para crear nuevos valores sustentados en 
el conocimiento en los noveles empresarios. (Milenio Suplemento Campus 6) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Reforma a la Ley Federal de Competencia 
 
Milenio: El Presidente Felipe Calderón ofreció aplicar la reforma a la Ley Federal de 
Competencia con toda legalidad para garantizar un terreno parejo para toda la industria 
de las telecomunicaciones. Al inaugurar la Expo Canitec 2011, Calderón recordó: “Desde 
el inicio de mi administración, hicimos el compromiso de promover la libre competencia 
generando un terreno parejo para todos los sectores y la vamos a aplicar con toda 
legalidad en beneficio de todos los consumidores del país”. (PP-19) 
 
* Sean más responsables: Zavala 
 
Excélsior: La presidenta del DIF nacional, Margarita Zavala, como testigo de honor del 
Pacto Nacional por la Cero Tolerancia en la Venta y Facilitación del Alcohol a Menores, 
firmado ayer por empresarios, autoridades y sociedad civil, pidió a los padres a no poner 
pretextos para permitir el consumo de alcohol en sus hijos, y a los dueños para 
vendérselos. (Excélsior 16, El Universal 4) 
 
PRI-PAN-PRD unidos 
 
Reforma: Los dirigentes nacionales del PRI, el PAN y el PRD acordaron ayer explorar la 
posibilidad de postular un candidato común en las elecciones para renovar la Gubernatura 
de Michoacán y fijarle una agenda de Gobierno. En un encuentro realizado ayer por la 
tarde en la Ciudad de México, Humberto Moreira, del PRI; Gustavo Madero, del PAN, y 
Jesús Zambrano, del PRD, pactaron seis puntos alrededor de los comicios. (Ocho 
Columnas) 
 
* Pide frenar activismo del gabinete: Moreira 
 
Milenio: Humberto Moreira, dirigente nacional del PRI, llamó al Presidente Felipe 
Calderón a mantener al margen la elección en el Estado de México a algunos miembros 
de su gabinete y frene la campaña de descalificaciones que han emprendido contra el 
candidato de la coalición Unidos Por Ti, Eruviel Ávila, y el gobernador Enrique Peña Nieto. 
Sostuvo que los secretarios de Estado “tienen una tarea encomendada que les fue 
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asignada por el señor Presidente de la República, que tiene que ver con temas de 
educación, que tiene que ver con temas del trabajo y nosotros quisiéramos que se 
aplicaran a desarrollar esa tarea”. (Pág. 5) 
 
* “Unidos con Ernesto” 
 
El Universal: Un grupo de 134 panistas, entre gobernadores, consejeros nacionales, 
diputados federales y locales, senadores y alcaldes, difundieron una carta de apoyo a la 
candidatura presidencial del secretario de Hacienda, Ernesto Cordero. “Estamos 
convencidos de que Cordero representa la mejor opción para encabezar al PAN en la 
contienda presidencial de 2012 porque forma parte de una nueva generación”, 
argumentan los firmantes, muchos de ellos ligados a Felipe Calderón y a su esposa, 
Margarita Zavala. 
 
Consideran que garantiza la continuidad, respeto y defensa de los programas de gobierno 
que ha encabezado el PAN en los últimos diez años. (Ocho Columnas y 6) 
 
* Sicilia satisfecho por la captura de El Negro Radilla 
 
Milenio: Javier Sicilia se mostró satisfecho por la captura de Jesús El Negro Radilla, 
presunto jefe del cártel del Pacífico del Sur en Morelos, y solicitó a la procuradora general 
de la República, Marisela Morales, que le permita entrevistarse con el detenido, quien es 
señalado como el asesino de su hijo Juan Francisco Sicila y de seis personas más. (Ocho 
Columnas) 
 
* IFE perdona a televisoras 
 
Reforma: El IFE perdonó ayer a las televisoras que, en 2010, transmitieron tres mil 400 
spots del Gobernador Enrique Peña a propósito de su Quinto informe. Con el voto del 
presidente del Instituto, Leonardo Valdés, se rompió un empate inicial en la votación y se 
aprobó una amonestación pública a las empresas que transmitieron la publicidad en 
canales de cobertura nacional. (PP-8) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/05/11 NACIONAL PP 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/05/11 NACIONAL 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/05/11 NACIONAL 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/05/11 NACIONAL 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/05/11 NACIONAL 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/05/11 NACIONAL 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/05/11 NACIONAL 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/05/11 CIUDAD 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/05/11 CIUDAD 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/05/11 CIUDAD 2 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/05/11 CIUDAD 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/05/11 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/05/11 NACIONAL 2-14 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/05/11 NACIONAL 2-14 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/05/11 NACIONAL 2-14 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/05/11 CIUDAD 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/05/11 CIUDAD 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/05/11 NACIONAL 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/05/11 NACIONAL PP 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/05/11 CULTURA 17 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/05/11 CULTURA 17 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/05/11 CULTURA 17 
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Testigos de honor: el presidente Calderón y el gobernador 

FIRMAN EN PUEBLA ACUERDO HISTÓRICO POR LA 
EDUCACIÓN DE CALIDAD 

 
El secretario de Educación, Alonso Lujambio, y la líder del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación, Elba Esther Gordillo, firman el documento. Atrás, el 
presidente Felipe Calderón y el gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, atestiguan el 
acto  
 

El presidente Felipe Calderón Hinojosa reafirmó su decisión de hacer de la educación un 
punto medular para la transformación nacional, y un medio para alcanzar la igualdad de 
oportunidades. 

Al atestiguar a la firma del Acuerdo para la Reforma de los Lineamientos del Programa 
Nacional de Carrera Magisterial, entre la Secretaría de Educación Pública federal y el 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, Calderón Hinojosa dijo que el futuro 
del país depende de la educación de calidad. 
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En este mismo acto, el gobernador Rafael Moreno Valle se pronunció por alinear la 
política educativa nacional a los retos que imponen la globalización y la revolución 
tecnológica. 

Aseguró que con estas acciones “se reafirma el compromiso con México y su visión de 
futuro”. 

Por su parte, el jefe del Ejecutivo estatal expresó que con la firma de este acuerdo 
histórico, Puebla se convierte en punta de lanza y modelo para la revolución educativa 
que demanda el país. 

En el evento, donde el presidente Calderón y el gobernador Moreno Valle firmaron el 
acuerdo como testigos de honor, el mandatario estatal insistió en que la revolución 
educativa requiere de la participación de todos, de maestros comprometidos en una 
evaluación universal para elevar su desempeño y productividad. 

Por su parte, la maestra Elba Esther Gordillo Morales reconoció la decisión del presidente 
Felipe Calderón Hinojosa para impulsar la transformación de la educación. 

Dijo que la educación debe tener el sentido esencial humanista formando profesionistas 
para el futuro. 

Con este tipo de acuerdos, expresó, “se garantiza la paz social y la tranquilidad de una 
nación como México”. 

El gobernador Rafael Moreno Valle señaló que Puebla ha asumido la parte que le 
corresponde en materia educativa y, destacó que con la participación del gobierno federal 
se triplicará la inversión en infraestructura educativa. 

Anunció que se invertirán 300 millones de pesos en construcción de aulas digitales y 
conectividad. 

“Se han puesto en marcha incentivos entregando más de 10 mil computadoras a los 
mejores alumnos y se estimulará con una casa habitación para el mejor maestro de cada 
uno de las diferentes direcciones regionales”, adelantó. 
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“Es tiempo de que elevemos nuestra mirada por encima de los retos de hoy hacia la 
esperanza del mañana, ya que con nuestras acciones cada uno de nosotros será la 
esperanza que México necesita”, puntualizó Moreno Valle. 

Por su parte, el secretario federal de Educación Pública, Alonso Lujambio, comentó que la 
autoridad está comprometida para atender la demanda de la sociedad mexicana para 
mejorar la calidad educativa, fortaleciendo a los docentes y estimulando su desempeño, a 
partir de un marco de evaluación justo y pertinente. (IP) 
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ANALFABETAS, 774 MILLONES EN EL MUNDO 
 
LAURA POY SOLANO 

Al menos 774 millones de personas en el mundo no saben leer ni escribir, mientras en 
América Latina y el Caribe se estima que 30 por ciento de la población enfrenta 
problemas para aplicar la lecto-escritura en su vida cotidiana, por lo que son considerados 
analfabetas funcionales, señalaron expertos en educación para adultos de 39 países de la 
región, quienes participan en la reunión de seguimiento de la Conferencia Internacional de 
Educación para Adultos. 

Asimismo, advirtieron que se requieren estrategias multisectoriales y con una amplia 
participación social para abatir el analfabetismo en la región. 

Juan de Dios Castro Muñoz, director del Instituto Nacional para la Educación de los 
Adultos (INEA), quien encabezó la inauguración del acto, afirmó que es necesario pasar 
de la convicción a la acción para impulsar la alfabetización y el aprendizaje a lo largo de la 
vida en los países latinoamericanos, y justificó que para alcanzar esta meta se empleen 
todos los medios, incluidos la difusión de los servicios educativos en telenovelas o 
programas de radio, pues la educación es el único fin que justifica todos los medios. 

En el caso de México –indicó– la tasa de analfabetismo es inferior a la media mundial de 
17 por ciento de la población, con 6.9 por ciento de los mayores de 15 años, que 
representan 5.3 millones de mexicanos. 

Insistió en que más de 50 por ciento de los analfabetas son mayores de 50 años e 
indígenas que habitan en comunidades rurales aisladas en entidades como Chiapas, 
Oaxaca, Guerrero, Veracruz y Michoacán, donde se concentra 60 por ciento de quienes 
no saben leer ni escribir. 
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En el encuentro, que se realizará del 25 al 27 de mayo, y al que asiste Arne Carlsen, 
director electo del Instituto de la Organización para la Educación, la Ciencia y la Cultura 
para el Aprendizaje a lo Largo de Toda la Vida (de la Unesco), así como funcionarios y 
especialistas de diversos países, se analizarán las políticas que deberán aplicarse para 
alcanzar una enseñanza integral para adultos, con aprendizajes significativos, respeto a 
los derechos humanos y accesibilidad a los servicios en la materia. 

Al respecto, Mercedes Calderón García, directora general del Centro de Cooperación 
Regional para la Educación de Adultos en América Latina y el Caribe, indicó que es 
necesario garantizar que la educación para adultos conlleve aprendizajes significativos, 
inclusión, sin importar la edad ni diversidad cultural, y un esquema de corresponsabilidad 
en el que la política educativa esté fuertemente vinculada con las acciones en materia 
social. 
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El reparto de recursos también dependerá del “liderazgo social” de los profesores 

ESTÍMULO DE CARRERA MAGISTERIAL, SUPEDITADO AL 
APRENDIZAJE DE ALUMNOS, ANUNCIA CALDERÓN 

Muestra de cómo se puede llegar a acuerdos con el sindicato sin estigmas ni prejuicios, 
dice el Presidente 

 
La maestra Elba Esther Gordillo y el presidente Felipe Calderón a su llegada al acto en 
Puebla donde firmaron el acuerdo para la reforma del programa de carrera magisterial
Foto José Castañares /La Jornada de Oriente  
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CLAUDIA HERRERA Y KARINA AVILÉS 

Cholula, Pue., 25 de mayo. A partir de ahora, los maestros de educación básica recibirán 
el estímulo económico llamado carrera magisterial en función, sobre todo, del aprendizaje 
de sus alumnos, y después por su “vocación de líderes sociales”, anunció el presidente 
Felipe Calderón. 

Esta medida forma parte de una reforma que –dijo– muestra cómo se puede llegar a 
acuerdos con el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) lejos de los 
“estigmas y prejuicios” existentes contra el gremio, al que reconoció “con toda claridad”. 

La dirigente del SNTE, Elba Esther Gordillo, y el Presidente aparecieron este día juntos y 
dieron nuevas señales de acercamiento, luego de que la profesora se distanció de 
Calderón e incluso el lunes pasado desairó el inicio de la aplicación de la prueba Enlace, 
con el argumento de que tenía problemas en una rodilla, los cuales no se hicieron visibles 
en este acto, porque la maestra apareció de tacones altos y sin mostrar problemas al 
caminar. 

El nuevo esquema asigna 50 por ciento del puntaje al aprovechamiento escolar de los 
alumnos, 20 por ciento a la participación del magisterio en programas de formación 
continua, 20 por ciento califica su “vocación de líder social” en la resolución de problemas 
más allá del aula, y el restante 10 por ciento considera sus años de servicio, lo mismo que 
la evaluación de competencias profesionales. 

Reforma por la calidad educativa 

En esta entidad, gobernada por Rafael Moreno Valle, aliado de Gordillo y quien llegó al 
poder sobre todo con las siglas del PAN-PRD, Calderón celebró la modificación de la 
carrera magisterial y se enorgulleció de promover así la “mayor reforma por la calidad 
educativa” en los últimos 50 años sin sacrificar al maestro, que no perderá derechos 
adquiridos y ni siquiera verá reducido su nivel alcanzado en este programa. 
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En un auditorio lleno de profesores afines a Gordillo, quienes gritaron algunas porras a la 
llegada de la maestra, Calderón señaló que “una vez que baje la polvareda de la 
escaramuza” y el “polvo de la coyuntura”, quiere ser recordado por tomar riesgos y asumir 
costos. 

Presumió que con estos cambios transforma “paradigmas” y vence “prejuicios”, lo mismo 
que resistencias y maledicencias, como las que provocó el avance de la homologación 
salarial de los profesores. 

Lo primero que hizo el Presidente fue expresar su “sincero reconocimiento a los 
trabajadores del SNTE” –y “decirlo con toda claridad”– por su disposición a dialogar de 
manera responsable, a llegar a acuerdos que van más allá del legítimo interés magisterial. 

“Porque podrán decirse muchos estigmas y expresar muchos prejuicios acerca del SNTE, 
pero el hecho es que hemos podido dialogar, entendernos y buscar siempre la superación 
de México mediante una educación de calidad”. 

Asimismo, refrendó su compromiso con el gremio magisterial, no obstante que –explicó– 
por ese motivo ha navegado contra la corriente, incluso ha sido objeto de todo tipo de 
críticas y denuestos, “fundados e infundados”. 

Recordó que Carrera Magisterial nació en 1993, cinco años después fue modificado, y 
tuvieron que pasar otros 13 años para que se concretara esta reforma “para profundizar y 
rencauzar ”el programa que reparte recursos a 775 mil profesores, 65 por ciento del total 
del magisterio. 

Al detallar los nuevos lineamientos de la carrera magisterial, llamó la atención el hecho de 
que 20 por ciento del puntaje califica la “vocación de líder social” del maestro, como 
Calderón definió las actividades realizadas más allá de las aulas y en las comunidades. 

Según el mandatario federal se trata de reconocer a los profesores que se quedan 
después de clase a atender a los niños rezagados o los que organizan un equipo de 
futbol, o quizá dan una charla a sus alumnos acerca del peligro de las drogas o cómo 
ejercer responsablemente su sexualidad. 
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Y fue más allá al plantear: “Cuántas maestras y maestros son líderes de su comunidad, 
que salen al frente para exigir, cuando van el Presidente, el gobernador, el alcalde, que se 
haga camino, que se ponga el agua, que se atiendan los problemas de seguridad”. 

La idea es que el profesor asuma un papel activo para prevenir y evitar el hostigamiento y 
el acoso escolar, la violencia “que sí se da entre alumnos”, o que ayude en la prevención 
de adicciones o la formación de pandillas. 

Si bien destacó esta labor del maestro como “líder”, “conformador”, también criticó a los 
pocos que faltan a su responsabilidad, y secundó a Gordillo al decir que por culpa de 
éstos la mayoría de la comunidad magisterial es “denostada, vilipendiada, 
desprestigiada”. 

En respuesta a las críticas en el sentido de que los esquemas de evaluación generan 
exclusión, el Presidente insistió que la enseñanza pública es la gran igualadora y la 
calidad educativa es un “acto de justicia en varios sentidos”. 

Aseguró que rompe el círculo de la pobreza por medio de la educación de calidad, que 
como el fuego de Prometeo, libera de la esclavitud de la ignorancia. 
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Solicita a la ASF revisar presunto desvío de 7 mil millones de pesos en Educación estatal 

PIDE EL GOBIERNO DE ÁNGEL AGUIRRE INDAGAR LA 
GESTIÓN DE TORREBLANCA 

Detecta Contraloría local más anomalías en la dependencia; varios funcionarios, 
involucrados 

 
Menores realizan actividades en el jardín de niños Nueva Creación, en Acapulco. La 
escuela, además de precaria, se encuentra en una zona de riesgo por deslaves Foto 
Javier Verdín  
 
SERGIO OCAMPO ARISTA, Corresponsal 

Chilpancingo, Gro., 25 de mayo. El gobierno del estado, encabezado por Ángel Aguirre 
Rivero, solicitó la intervención de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) para que 
investigue el destino de más de 7 mil millones de pesos que presuntamente fueron 
desviados del presupuesto de la Secretaría de Educación en Guerrero (SEG) durante la 
administración pasada. 
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Esto lo informó Silvia Romero Suárez, actual titular de la SEG, con base en datos 
preliminares de una revisión contable que realiza el despacho Price Waterhouse, a las 
dependencias de la gestión de Zeferino Torreblanca Galindo, entre ellas la de Educación, 
presidida en el sexenio anterior por José Luis González de la Vega. 

En entrevista, la funcionaria dijo que el martes, en la Comisión Permanente del Congreso 
de la Unión hubo un planteamiento de la SEG para que la ASF indague el paradero de los 
7 mil millones de pesos. La misma petición, agregó, se hizo a la Secretaría de la Función 
Pública (SFP). 

Detalló que parte de los recursos presuntamente desviados tienen que ver con la falta de 
pago en el impuesto sobre la renta (ISR); omisión en el reporte de cuotas patronales al 
ISSSTE, Fovissste, así como de cuotas al Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE) y otros conceptos relacionados con prestaciones sociales. 

Paralelamente, la Contraloría General del Estado (CGE) confirmó la existencia de 
irregularidades financieras en la SEG durante el gobierno de Zeferino Torreblanca, y 
adelantó que se solicitará a la SFP abrir una investigación contra los entonces 
funcionarios de aquella dependencia. 

El titular de la CGE, Julio César Hernández Martínez, afirmó que del pasivo de 7 mil 
millones de pesos detectado en la SEG por el despacho Price Waterhouse “tendrán que 
responder desde el ex secretario de Educación local hasta el ex subsecretario de 
Finanzas, Enrique Pasta Muñúzuri”. 

Mencionó que se entregará a la SFP una copia con los resultados de dicha revisión 
contable, “para que se ordene la realización de una auditoría a la SEG de los recursos 
públicos que ejerció al menos durante 2010”. 

Hernández Martínez no descartó que se investigue al actual titular de la Auditoría General 
del Estado (AGE), Arturo Latabán López, quien fungió como contralor de Educación en la 
pasada administración. 
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Adelantó que en los próximos días se darán a conocer públicamente los resultados de la 
auditoría que se realizó a varias dependencias gubernamentales durante la gestión de 
Torreblanca. “Se darán a conocer nombres de los ex funcionarios que tengan una 
presunta responsabilidad en desvíos de recursos públicos”, apuntó. 

De acuerdo con información de la subsecretaría de Administración y Finanzas de la SEG, 
por concepto de impuestos y cuotas por pagar existe un adeudo de más de 3 mil 930 
millones de pesos; por concepto del ISR, de 144 millones 618 mil; de un convenio entre la 
SEG y la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), 3 mil 281 millones de pesos. 

Asimismo, cuotas sindicales de la sección 14 del SNTE al Fondo del Ahorro para el 
Retiro, pensión alimentaria, aportaciones patronales de 12.75 por ciento al ISSSTE, 
acreedores diversos, deducciones y aportaciones patronales SAR-Fovissste, que en total 
suman 7 mil 393 millones, 646 mil 868 pesos con 45 centavos. 

La subsecretaría de Administración y Finanzas de la SEG reveló que no están 
regularizadas 14 mil plazas de maestros, lo que representa un déficit por mil 344 millones 
de pesos anuales; incluso durante el gobierno de Torreblanca Galindo el déficit financiero 
en ese rubro llegó a unos 15 mil millones de pesos. 
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OFRECE EL GOBIERNO LOCAL A LA CNTE MEDIAR CON 
GOBERNACIÓN 

El Gobierno del Distrito Federal ofreció a los dirigentes de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE) ayudarlos a concertar una cita con el subsecretario 
de Gobierno de la Secretaría de Gobernación federal, Juan Marcos Gutiérrez, a cambio 
de que retiren el bloqueo de las avenidas Insurgentes y Paseo de la Reforma. Mediante 
un comunicado, el gobierno capitalino admite que ante los bloqueos efectuados ayer en 
las citadas avenidas por integrantes de diversas secciones sindicales de la CNTE, se vio 
en la necesidad de intervenir para buscar un acercamiento entre los maestros y la 
Secretaría de Gobernación. Señala que tiene conocimiento de que desde la semana 
pasada la CNTE solicitó una reunión con el subsecretario de Gobernación con el 
propósito de sentar las bases para desahogar las peticiones presentadas públicamente. 
Sin embargo, no se ha concretado la cita. 
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Al año mueren 20 mil jóvenes en hechos en los que hay bebidas embriagantes 

FIRMAN PACTO NACIONAL CONTRA CONSUMO DE 
ALCOHOL ENTRE NIÑOS Y ADOLESCENTES 

 
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

El consumo nocivo de alcohol entre adolescentes es un grave problema de salud pública 
que está presente en la mayoría de las muertes de 20 mil jóvenes que ocurren cada año 
por hechos violentos. La mitad de ellos son menores de 18 años, y lo más grave es que 
aunque es un delito penal procurar o venderles bebidas embriagantes, actualmente es un 
fenómeno común, producto de la permisividad social, incluso dentro de las familias. 

Los testimonios de las experiencias personales de Yolanda Martínez –cuyos hijos 
perdieron la vida por causa de un hombre alcoholizado que a propósito embistió el 
vehículo en que viajaban los jóvenes– y Joaquín Quintana –su hijo sufrió graves lesiones 
en un conflicto donde los protagonistas también estaban borrachos– fueron el marco en 
que ayer se suscribió el Pacto Nacional Cero Alcohol a Menores. 

Lo mejor sería erradicar el consumo de bebidas embriagantes entre los niños y 
adolescentes, subrayó Quintana, quien llamó la atención sobre el papel que en esta tarea 
tienen los padres de familia, sobre todo aquellos que están de acuerdo en que sus hijos 
prueben las bebidas o les facilitan el dinero, e incluso las credenciales de elector falsas 
para que los dejen entrar a los bares o antros. 

Del otro lado están los establecimientos comerciales que incumplen la ley con la 
confianza de que los operativos policiacos o de inspección no llegan. 

Al acto realizado en el Museo Memoria y Tolerancia asistió Margarita Zavala, presidenta 
del DIF nacional, quien subrayó que ante la imposibilidad de asignar un policía a cada 
joven, y porque no hay operativo que alcance para inspeccionar todos los bares del país, 
los dueños de dichos negocios tienen la responsabilidad ética y social de no vender 
alcohol a niños y adolescentes. 
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Subrayó que en esta tarea deben participar todos los sectores y reconoció el trabajo que 
han realizado las autoridades del Distrito Federal. Ahí estaban el procurador de Justicia 
capitalino, Miguel Mancera, y el secretario de Salud, Armando Ahued. Ellos “se dan 
cuenta, les llegan justamente las consecuencias, lo qué pasa en una familia: accidentes, 
muerte y discapacidades que se provocan precisamente por no prevenir, por no hacer 
algo”. 

También advirtió que la familia es el primer centro de prevención. Ahí es donde se tiene 
que actuar, mientras que a los dueños de establecimientos mercantiles –representados en 
el evento– les toca dejar de poner pretextos. “Hay muchas cosas que toleramos, pero 
todos sabemos perfectamente cuando un niño es un niño”, advirtió. 

Sólo en el Distrito Federal, los percances en los que está involucrado el alcohol son la 
primera causa de muerte entre individuos de 15 a 29 años. 

El titular de la Comisión Nacional contra las Adicciones, Carlos Tena, dijo que en México 
27 por ciento de la población bebe grandes cantidades de alcohol por ocasión, y 9 por 
ciento de quienes lo hacen tienen menos de 18 años. 

Resaltó que en este grupo de edad los daños al sistema nervioso central son irreversibles. 
Con la ingesta de alcohol primeramente se afecta el lóbulo frontal, responsable del juicio, 
la autocrítica y donde se detectan situaciones de riesgo. Por eso se triplica la posibilidad 
de desarrollar dependencia a la bebida y aumenta 16 veces el riesgo de consumir otras 
drogas. 

El pacto nacional fue firmado por representantes de productores, distribuidores y 
comercializadores de bebidas, autoridades, organizaciones civiles y de padres de familia 
que se comprometieron a vigilar que la ley se cumpla. 
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JÓVENES DE PREPA PROMOVERÁN PAZ 
Mónica Archundia 
 
Los jóvenes no deben visualizarse como insumos para la guerra contra el narco, como ha 

ocurrido al tratar de incorporarlos al Ejército Mexicano o a las filas de la policía, consideró 

Mario Delgado, secretario de Educación del Distrito Federal.  

 

Al firmar un convenio de colaboración con la UNESCO, el funcionario dijo que los jóvenes 

becarios del programa Prepa Sí se convertirán en promotores de la paz y los valores.  

 

Con esta firma la Secretaría de Educación del DF se integra a la Red Iberoamericana de 

Cultura de Paz, comentó y dijo que se aceleró el proceso por lo preocupante de los 

últimos mensajes que se han dado en el país para incorporar a los jóvenes de manera 

obligatoria al Ejército.  

 

El llamado que se hizo además, dijo, a las universidades para reclutar a jóvenes para la 

Policía Federal deja ver que las verdaderas víctimas de la violencia en el país son quienes 

pertenecen a este sector.  

 

Desde la ciudad lo que se quiere es hacer una invitación hacia la paz y que este grupo 

poblacional se vuelva su promotor y agente: “en lugar de pensar en los jóvenes como un 

problema, en lugar de pensar que el bono demográfico es para aprovecharlo contra el 

narco”.  

 

Nada, añadió, es más absurdo que eso y es algo que debe ser evitado, “tenemos que 

pensar en ellos desde el punto de vista de abrirles oportunidades, pero no para la guerra, 

sino para que tengan una vida digna, por supuesto, donde tengamos una convivencia de 

paz”.  
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Destacó que aunque ahora la moda es hablar de violencia, se requiere hablar cada vez 

más de paz para que los jóvenes se conviertan en agentes de cambio y promotores de 

valores.  

 

Dijo que como parte de la Red convocarán a un foro internacional en septiembre próximo, 

para conmemorar el Día de la paz e iniciarán una campaña entre los jóvenes para 

promover una cultura de paz.  

 

Al permanecer los jóvenes en las escuelas, comentó, la posibilidad de caer en las drogas 

o en la violencia se reduce dramáticamente por lo que se requiere abrirles más 

oportunidades 

 
ACUERDO. Marcelo López de la UNESCO y Mario Delgado Carrillo firmaron el convenio 

de colaboración “Educación para la Paz 
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HERMOSILLO Y SÁNCHEZ SE LLENARON LAS BOLSAS: 
VARGAS 

El ex director de Conade afirma que su sucesor saqueó dinero público 
 
Marco Sotelo 
 
Ana Guevara tiene un adeudo con la Secretaría de Hacienda por no realizar su ejecicio 

fiscal en 2005, pero “hay personas que llenaron sus bolsillos a expensas de sus cargos 

públicos en el deporte de México y no fueron sancionados”.  

 

Nelson Vargas, ex director de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade) 

de 2000 a 2006, lamenta lo que ocurre con la velocista, medallista de plata en Atenas 

2004, y señala a Carlos Hermosillo y a Eduardo Sánchez Urrutia como ex funcionarios 

corruptos.  

 

Hermosillo Goytortúa se desempeñó como director de la Conade de 2006 a 2009, 

mientras que Sánchez Urrutia fungió como subdirector general del deporte en el mismo 

periodo.  

 

“Hay otros funcionarios del deporte mexicano que se fueron en 2009 con las bolsas llenas 

y repletas, porque se dedicaron a hacer negocios. Me refieron a Carlos Hermosillo, es un 

clamor de todo el deporte mexicano de lo que hizo este individuo con Eduardo Sánchez 

Urrutia, quienes se llenaron las bolsas y ahora resulta que son grandes empresarios”, 

señaló Vargas Basáñez.  

 

“La sociedad deportiva de México sabe qué clase de sinvergüenzas fueron. Esos 

funcionarios de la Conade se fueron con las bolsas repletas y nadie dijo nada, en verdad 

repletas.  
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Eso no puede ser, es muy lamentable que sigan pasando estas cosas en México. Me 

gustaría saber cuántas auditorías les hicieron a esos individuos y qué repercusiones han 

tenido”, agregó.  

 

Vargas no justifica de ninguna forma la evasión de impuestos, ya que eso es una 

obligación de todos los ciudadanos en este país, pero tacha la forma en que se trató el 

adeudo de la ex velocista, especialista en 400 metros.  

 

“Este tipo de situaciones realmente afectan a quien quiere a Ana Guevara, a quien la vio 

desarrollarse como un icono en el deporte mexicano”, afirmó el ex dirigente de la Conade, 

quien apoyó la carrera de la Saeta sonorense.  

 

“Te garantizo que si ella estuviera compitiendo o fuera una figura, no pasaría nada. Los 

políticos usan a los deportistas cuando los necesitan y luego no los apoyan. No creo que 

sea justo”, asegura el ahora empresario.  

 

Nelson hace un reclamo a las autoridades correspondientes que, a su parecer, aplican la 

ley con parcialidad y en defensa de intereses particulares.  

 

“No es posible que se dé un mal trato a todas las personas que lograron cosas 

importantes para México y que la justicia siga siendo así. La justicia, para los amigos es a 

modo, y para los enemigos es diferente”, reclamó.  

 

Vargas opinó que se trata de una situación que Guevara Espinoza debe atender y aclarar 

cuanto antes. “Es una situación que ella debe entender, que es su responsabilidad que 

como ciudadana debe cumplir y de ninguna manera puede distraerse del aspecto fiscal 

cuando desarrolla una actividad profesional”.  
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Lo que molestó a Nelson Vargas fue la forma en que se dio a conocer el adeudo de 600 

mil pesos de la ex velocista olímpica. “Que le hagan saber sus adeudos, lo que me 

molesta es la forma en que actúan las autoridades”.  

 

La Procuraduría General de la República solicitó a un juez federal ordenar la aprehensión 

en contra Guevara, pero la orden fue devuelta por un juez de distrito, porque no se 

agotaron los procedimientos de la averiguación previa.  

 

El juez noveno de distrito en el Reclusorio Sur del DF, Víctor Romero Hernández, señaló 

que la PGR llevó el caso a los tribunales, pese a que Guevara manifestó su interés por 

cubrir sus adeudos y pidió una prórroga de pago para buscar los comprobantes fiscales. 

 

 
MOLESTIA. Nelson Vargas apoyó la carrera de la velocista y criticó que se hiciera público 

su adeudo; le aconsejó aclarar la situación cuanto antes. 
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“MÉXICO VACILA PARA INVERTIR EN CIENCIA” 
El mexicano Arturo Álvarez-Buylla ha ganado el Premio Príncipe de Asturias por 

sus investigaciones sobre regeneración neuronal. Lo recibirá en otoño, en España 
 

Thelma Gómez Durán 
 
El neurocientífico Arturo Álvarez-Buylla trae en sus genes esa curiosidad que no deja en 

paz a los investigadores y los hace buscar respuestas. Gracias a esa curiosidad, ahora el 

mundo entiende un poco más sobre ese “complejísimo enjambre que es el cerebro”, como 

él le llama. Esa inquietud por conocer le permitió obtener el Premio Príncipe de Asturias 

en Investigación Científica y Técnica 2011.  

 

Arturo Álvarez-Buylla, junto con el estadounidense Joseph Altman y el italiano Giacomo 

Rizzolatti, obtuvieron el galardón “por haber proporcionado pruebas sólidas para la 

regeneración de neuronas en cerebros adultos, y por el descubrimiento de las llamadas 

neuronas espejo”. Sus investigaciones “han abierto esperanzadoras vías a una nueva 

generación de tratamientos para combatir enfermedades neurodegenerativas o asociadas 

al cerebro, como el Alzheimer, el Parkinson o el autismo”, informó el jurado.  

 

Recibir este reconocimiento “es un gran honor, sobre todo porque se reconoce un trabajo 

que apenas considero empieza a desenredar los secretos de cómo se forman las nuevas 

células nerviosas en el cerebro adulto. Es un reconocimiento para mis estudiantes y mis 

maestros”, expresa en entrevista telefónica Arturo Álvarez-Buylla, investigador de la 

Universidad de California, San Francisco.  
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Sobre todo, señala, es un reconocimiento a sus primeros maestros: su abuelo, el 

historiador, jurista y filósofo Wenceslao Roces, y a su padre, el neurobiólogo Ramón 

Álvarez-Buylla de Aldana, ambos asturianos, y quienes crearon en él “esta pasión por la 

ciencia y la cultura. Me dieron el entusiasmo por el descubrimiento”.  

 

Arturo Álvarez-Buylla alcanza la fama mundial fuera de México. Este investigador formó 

parte de las primeras generaciones de egresados de la licenciatura en Investigación 

Biomédica de la UNAM, a principios de los 80. Incluso, en 1983 recibió la Medalla Gabino 

Barreda de la UNAM.  

 

“Me entrené en la UNAM, en un programa muy novedoso que hicieron en el Instituto de 

Biomédicas y había mucho entusiasmo por impulsar un crecimiento científico en México. 

El programa era pionero. Estaba dedicado a entrenar a gente para que fueran 

investigadores. Se nos decía que toda esa gente iba a encontrar trabajos en México, 

porque se pensaba que iba a ver un crecimiento en el número de institutos de 

investigación, pero muchos de esos ideales se perdieron”, recuerda.  

 

Luego fue invitado a continuar sus estudios en la Universidad Rockefeller, donde encontró 

apoyo para desarrollar su trabajo científico.  

 

En los años 90 intentó regresar a México. Le propuso al Consejo Nacional de Ciencia y 

Tecnología (CONACYT) crear el Centro de Investigación en Neurociencias. “Un grupo de 

investigadores teníamos la ilusión de regresar a México e impulsar la investigación 

científica y la academia. Pero los problemas económicos hicieron el proyecto muy difícil”.  
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Ahora sigue sin entender que “en México no se vea la importancia que tiene el quehacer 

académico y científico para el progreso del país. México siempre ha vacilado en cuanto a 

su inversión a la ciencia. Por un lado, tiene grandes científicos, grandes instituciones, pero 

no ha dado ese empuje decidido para decir que la ciencia es una prioridad para el país”.  

 

Linaje científico  

 

Arturo Álvarez-Buylla nació en una familia de científicos y pensadores. Su abuelo 

materno, Wenceslao Roces, fue militante intelectual comunista, jurista, traductor y filósofo 

que se exilió en México tras la Guerra Civil Española. Su padre, el neurofisiólogo Ramón 

Álvarez-Buylla, impulsó la creación del Centro de Investigación y Estudios Avanzados 

(Cinvestav) del IPN. Trabajó en el Instituto Nacional de Cardiología y fundó el Centro de 

Investigaciones Biomédicas de la Universidad de Colima.  

 

La madre de Arturo, Elena Roces, es investigadora en la Universidad de Colima, mientras 

que sus tres hermanas menores también se dedican a la ciencia y a la medicina. Pero fue 

Arturo quien siguió los pasos de su padre y tratar de entender un poco más sobre cómo 

funciona el cerebro, cómo es que trabajan las neuronas.  

 

En el laboratorio que él dirige en la Universidad de California están enfocados a entender 

cómo es posible que el cerebro de un adulto pueda generar una nueva neurona, área en 

la que han tenido varios avances.  

 

Por ejemplo, en su laboratorio se identificó a las neuronas que funcionan como 

“progenitoras”, es decir, dan lugar a la formación de nuevas neuronas. Además, se explicó 

el mecanismo que permite a las nuevas neuronas moverse “a través del complicadísimo 

enjambre que es el cerebro”, explica el mexicano.  
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“Recientemente -continúa- encontramos la forma de introducir nuevas neuronas en 

circuitos donde normalmente no hay nuevas células, y ver cómo éstas pueden contribuir a 

la plasticidad funcional de estos circuitos”. Una de las incógnitas que ahora busca resolver 

en su laboratorio es cómo se producen los distintos tipos de células nerviosas.  

 

“Hablamos en general de neuronas, como si fueran un solo tipo de célula, pero el cerebro 

está compuesto de muchos tipos de neuronas; la combinación de ellas hace que el 

sistema nervioso funcione como funcione”. La ciencia, dice, aún tiene mucho que hacer 

para entender realmente cómo funciona el cerebro.  

 

“Lo que nosotros hemos hecho -y que ahora es reconocido con el Príncipe de Asturias-, 

es sólo un paso de los muchos que debemos dar para entender esa maravilla: el cerebro”.  

 

Los otros galardonados  

 

Joseph Altman y Giacomo Rizzolatti también destacan porque sus investigaciones han 

permitido conocer más sobre las funciones del cerebro.  

 

Joseph Altman, profesor de fisiología en la Universidad de Parma, descubrió la 

regeneración de neuronas en los años 60, cuando era investigador en el Instituto 

Tecnológico de Massachusetts, pero hasta los 90 se demostró la veracidad de su teoría.  

 

El italiano Giacomo Rizzolatti, profesor de fisiología en la Universidad de Parma, 

descubrió a principios de los 90 las llamadas “neuronas espejo”, un hallazgo que inició 

una revolución en la comprensión del modo en que se interactúa con los demás.  
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El premio, dotado con 50 mil euros y una escultura de Miró y una insifnia, se dará en 

otoño en Oviedo (con información de Ana Anabitarte). 

 

 
FUGA DE CEREBROS. El médico reside en California, donde dirige un laboratorio. En la 

imagen, en una foto familiar. 
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INDICADOR POLÍTICO * CARLOS RAMÍREZ 

SECCIÓN 22: ASÍ O MÁS CLARO 
INSURRECCIÓN O TRANSICIÓN 
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EXPEDIENTE POLÍTICO * JOSÉ CONTRERAS 

EDOMEX…EL FANTASMA DE LA DECLINACIÓN 
 

Una suerte de servicio de inteligencia del PRI detectó que los días 18 y 20 de este mes se 
reunieron en la ciudad de Toluca los dirigentes del PRD y del PAN en el Estado de 
México, Luis Sánchez y Germán Olivares, respectivamente. 
 
De acuerdo con los datos que los informantes priistas pasaron a sus jefes, durante esas 
reuniones, los dirigentes estatales del PAN y del PRD afinaron detalles sobre la estrategia 
a seguir en los últimos días de la campaña electoral. 
 
A los encuentros acudieron varios líderes políticos del sur del Estado de México, en donde 
el PAN y el PRD tienen una presencia importante, entre ellos el presidente municipal de 
San Simón de Guerrero, Ruperto Mora López, quien cuenta con un buen nivel de 
popularidad. 
 
Con la información obtenida a través de ese servicio de inteligencia y con otros datos, 
varios estrategas del PRI consideran que se configura un escenario de declinación del 
candidato del PAN, Luis Felipe Bravo Mena, a favor del perredista Alejandro Encinas. 
 
Las dirigencias del PAN y del PRD buscarían de esta manera que se concretara una 
alianza de facto entre ambos partidos como la que tuvo éxito en Guerrero con el ex priista 
Ángel Heladio Aguirre Rivero. 
 
En varios de los cuarteles desde los cuales se maneja la campaña del priista Eruviel Ávila 
Villegas se han encendido las alertas ante la posibilidad, cada vez más fuerte, de que se 
presente en el Estado de México el efecto Guerrero. 
 
En caso de que las cúpulas del PAN y del PRD pactaran una declinación, quizá el último 
en saberlo sería el candidato del PAN, Luis Felipe Bravo Mena, quien continúa con su 
campaña como un llanero solitario azul. 
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Mientras los abanderados del PRI y del PRD gastan fuertes cantidades de dinero en 
publicidad, lo mismo en espectaculares que en anuncios en el Metro y en medios de 
comunicación digitales, Bravo Mena volantea a veces sólo acompañado de gobernadores 
yunquistas poco presentables. 
 
La dirigencia nacional del PAN se deslindó de Bravo Mena desde el inicio de la campaña, 
lo que fue leído como un mensaje hacia el PRD, en el sentido de que hay disposición en 
Acción Nacional para negociar. 
 
Mientras Eruviel y Encinas tienen a su servicio todo el aparato de sus partidos a nivel 
nacional para responder a los ataques, Bravo Mena se defiende solo, a través de sus 
cuentas de Twitter y de Facebook. 
 
El PAN tiene la consigna de frenar a como dé lugar el proyecto político del gobernador del 
Estado de México, Enrique Peña Nieto, a través del desbarrancamiento de Eruviel Ávila. 
 
El partido en el poder a nivel federal hará todo lo que esté a su alcance para lograr su 
objetivo. 
 
Podría incluso llegar al extremo de sacrificar a su candidato a gobernador, Luis Felipe 
Bravo Mena, quien no es, por cierto, un militante panista más. 
 
Quienes negocian su declinación olvidan que Bravo Mena era el presidente del CEN del 
PAN cuando este partido ganó, por primera vez desde su fundación, la Presidencia de la 
República. 
 
Y que si bien la personalidad y el carisma del candidato presidencial en el año 2000, 
Vicente Fox, fue determinante, algo debió influir en ese triunfo la forma de conducir el 
partido por parte de Bravo Mena. 
 
Nada está escrito aún. La declinación es apenas un fantasma que ronda el proceso 
electoral del Estado de México. 
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El tiempo, dentro de muy poco, nos dirá si este fantasma logra materializarse o sólo se 
queda en el susto que ya empezó a generar a más de uno. 
 
OFF THE RECORD 
**CELOS A LA FRANCESA 
 
El activismo que el presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, tuvo a principios de 
semana en Francia, puso un tanto celosa a la canciller, Patricia Espinosa. 
 
Los senadores del PRI creen que desde la Cancillería se han intentado minimizar los 
“logros diplomáticos” de Manlio. 
 
Minimizan, por ejemplo, que con el canciller galo, Alain Juppé, abrió las puertas para 
reencauzar la relación bilateral. 
 
El próximo mes habrá una reunión interparlamentaria México-Estados Unidos. 
 
A ver si Manlio no vuelve a incomodar a la Cancillería. 
 
**REVIVEN LOS MUERTOS 
 
La convocatoria para la elección de la dirigencia del PRI en el Distrito Federal hizo que 
varios muertos políticos sintieran ganas de resucitar. 
 
Uno de ellos es Amado Treviño Abbate, a quien uno de los grupos que se disputan el 
cascarón del PRI-DF quiere convertir en el próximo dirigente local. 
 
Treviño tiene varios puntos en contra. Uno de ellos, que sus adversarios no dejarán pasar, 
es su paso etapa como funcionario del ISSSTE en las administraciones panistas. 
 
Amado Treviño era uno de los hombres más cercanos a Manuel Jiménez Guzmán cuando 
éste era líder de la Asamblea de Representantes (ahora Legislativa), antes del cataclismo 
que terminó con el partidazo en el DF. 
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**CARRERA MAGISTERIAL 
 
El presidente Felipe Calderón y el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, 
dieron a conocer ayer el acuerdo por el que se reforma la Carrera Magisterial, instaurada 
en 1993. 
 
La reforma es considerada “histórica” por sus autores, pues permitirá mejorar la calidad 
de la educación mediante acciones y evaluaciones concretas y programas permanentes 
de formación continua. 
 
Una buena de Lujambio. 
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ENSAMBLE * ADRIÁN TREJO 

LUJAMBIO Y GORDILLO, DE ACUERDO 
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USO DE RAZÓN * PABLO HIRIART 

ES UNA LOCURA, UN ESCÁNDALO 
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INVERSIONES 
 
De buena escuela 

Los alumnos de la escuela rural El Peñón recibieron el galardón Pedro Romero de 
Terreros por parte del Nacional Monte de Piedad, que preside Gerardo Limón. El 
distintivo entre 500 instituciones se logró luego de ser evaluada por sus altos estándares 
de excelencia durante los últimos cinco años, así como su impacto social y rendición de 
cuentas. El Peñón forma parte del proyecto impulsado por el IPADE, de Alfonso Bolio, 
que busca ser un motor de innovación en materia de ayuda social y desarrollo humano. 
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CAFÉ POLÍTICO * JOSÉ FONSECA 

POLARIZACIÓN EN EL 2012 
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PARO MASTERIAL * SOLEDAD LOAEZA 

Como ya es costumbre en el mes de mayo, la sección 22 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE) inició un paro de labores y un plantón indefinidos, 
en el centro de la ciudad de Oaxaca, luego de rechazar la oferta económica de los 
gobiernos federal y estatal. Según los maestros, las respuestas oficiales a su pliego 
petitorio son mínimas e insuficientes”. Sin embargo, la oferta que se les hizo fue por una 
cantidad muy respetable, más de mil 300 millones de pesos, y aunque dicen los 
sindicalizados que en realidad el monto es menor, y que las sumas no ajustan, todo 
sugiere que este nuevo paro está movido más por los intereses políticos del magisterio 
oaxaqueño que por sus necesidades económicas. Al menos así lo planteó su líder, Azael 
Santiago Chepi, en una entrevista de radio con Carlos Puig, el pasado lunes 23. 

Según el maestro Santiago Chepi, en realidad los maestros no tienen interés en un 
aumento de presupuesto, lo que buscan es “la transformación democrática del estado”, lo 
cual implica la lucha por la defensa de los derechos humanos, el castigo a los 
responsables de agresiones, muertes y desapariciones, y objetivos generales tenuemente 
vinculados con la educación de los niños. Ciertamente, todos estos son temas que deben 
formar parte del currículum escolar; no obstante, no me queda muy clara la pedagogía de 
la práctica magisterial en esta nueva movilización. En cambio, no dudo de que la 
interrupción de la disciplina escolar tiene un costo muy elevado para el aprendizaje de 
nuestros niños de las matemáticas, del español, de la geografía y de la historia. No en 
balde los pequeños oaxaqueños obtienen los más bajos puntajes en las evaluaciones 
nacionales. ¿Cómo va a ser de otra manera, si su formación está sujeta a las actividades 
políticas de sus maestros, y éstas responden a los intereses de partidos y líderes para 
quienes esas luchas son prioritarias? 

En la mencionada entrevista, el maestro Santiago Chepi también habló de una propuesta 
por el mejoramiento educativo, que presentó la sección como alternativa a la Alianza por 
la Educación, pero no entró en detalles. Así que los radioescuchas no tuvimos 
oportunidad de saber en qué consiste el programa que han elaborado; en cambio, 
quedamos bien enterados de sus demandas políticas. 
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Las declaraciones del maestro Santiago Chepi sugieren que, gobiernos van y gobiernos 
vienen, los maestros oaxaqueños no quitan el dedo del renglón: son una fuerza política 
que quiere ser reconocida como tal. Antes lo hicieron con el infame PRI que representaba 
Ulises Ruiz; ahora la emprenden contra Gabino Cué, que llegó al poder como candidato 
de una coalición antipriísta. La primera conclusión que podemos extraer de la reincidencia 
de los maestros es que sin importar el partido que esté en el palacio de gobierno, ellos 
tienen una arma poderosísima e inalterable: las escuelas que, con los niños, son rehenes 
de los maestros y su verdadera carta de negociación con el gobierno. Así es, y cuando los 
maestros se imponen al gobernador o a las autoridades educativas con un paro pueden 
estar defendiendo sus derechos, pero también –y tendrán que admitirlo– están pasando 
por encima del derecho de los niños a la educación. Después de esta movilización que 
ahora se inicia es posible que los maestros resulten beneficiados, que hayan demostrado 
fuerza para asumir el control del estado, y ya no sólo de las escuelas; los niños, en 
cambio, ya desde el lunes están siendo perjudicados, y lo seguirán siendo en tanto los 
maestros no regresen a las aulas. No hay más que recordar lo que ocurrió en 2006, 
cuando a consecuencia del paro los alumnos tuvieron que terminar el semestre a 
trompicones, pues en tres semanas tuvieron que cubrir trabajo de cuatro meses. No 
queda más que imaginarse cómo lo hicieron. 

Más allá de que una movilización de magnitud magisterial difícilmente puede ser igualada, 
no deja de llamar la atención cómo los demás hemos aprendido a resignarnos a que 
nuestros niños pierdan horas de clase y la oportunidad de aprender, de desarrollar su 
potencial, de educarse. Mucho hablamos de la crisis de la educación nacional, de una 
“catástrofe silenciosa”, pero poco hacemos para exigir a los maestros que asuman su 
responsabilidad en las puertas del futuro que se cierran en las narices de nuestros niños. 
Los maestros parecen haber transmitido a los padres de familia, y a los mismos niños, su 
indiferencia en relación con la educación. 

Por último, este nuevo episodio de la lucha magisterial en Oaxaca pone en evidencia otra 
de las promesas frustradas de la democracia mexicana: la despolitización de los 
sindicatos que, una vez que la diversidad ideológica de la sociedad y la lucha por el poder 
hubieran sido canalizadas por partidos y elecciones, se habrían abocado a concentrarse 
en lo que es su materia de trabajo, a saber en este caso, la educación de los niños. 
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El insuperable involucramiento de los maestros en la lucha política expresa su 
insatisfacción con los partidos, que es la de muchos, así como indiferencia hacia sus 
labores docentes. Si nuestra democracia funcionara como debería de hacerlo, los 
sindicatos no serían primeramente una fuerza política; estarían concentrados en la 
defensa de los derechos laborales de sus agremiados, en la promoción del mejoramiento 
de sus condiciones de trabajo. No tendrían tiempo de organizar partidos políticos y 
tampoco estarían buscando confrontaciones con el gobierno. 
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CONSIDERA UN FIASCO LA PRUEBA ENLACE 

Los días 23 y 24 de mayo con gran pesar pude constatar que la aplicación de la prueba 
Enlace sigue siendo un gran fiasco. En el grupo que me tocó observar, en una escuela del 
DF, los niños de tercer grado llenaron” los óvalos de la hoja de respuestas sin ton ni son, 
sin reflexionar, sin hacer operaciones matemáticas, de tal manera que lo que debían 
resolver en 40 minutos lo hacían en 10 o 15. Fue desesperante ver el poco o nulo interés 
de los pequeños por la prueba. En otro grupo se permitió que los niños rezagados en 
resolverla copiaran de la hoja de respuestas de los que ya habían terminado, o de plano 
se les dijeron algunas respuestas. Si lo que sucede en otras escuelas es similar y 
constante, ¿qué grado de confiabilidad tiene los resultados? ¿Es razonable que con base 
en ellos se den estímulos económicos a los docentes? ¿Es justo que se califique el logro 
educativo de las escuelas? ¿Es conveniente diseñar acciones de política educativa, si es 
que se diseñan? Como lo muestran los hechos, Enlace no ha sido factor para mejor la 
calidad de la educación, pues de 2006 a la fecha, ni las prácticas de enseñanza ni los 
resultados educativos han mejorado sustancialmente. ¿Cómo justificar los millones de 
pesos que se gastan en su aplicación? 

Alberto Sánchez Cervantes 
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EN LA LÍNEA * FÉLIX FUENTES 
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HACER CAMPAÑA EN LA UNAM 

 

¿Por qué los panistas no han aprendido que es una pésima idea ir a hacer proselitismo en 
la Universidad Nacional Autónoma de México? 
 

Cuando me enteré de la noticia, inmediatamente me pregunté por qué los panistas no han 
aprendido que es una pésima idea ir a hacer campañas políticas a la UNAM. Me refiero, 
desde luego, a lo sucedido el martes. El candidato de Acción Nacional a la gubernatura 
del Estado de México acudió a la Facultad de Estudios Superiores (FES) Acatlán, 
perteneciente a la UNAM, a dar una ponencia sobre sus propuestas de campaña. Al salir, 
un grupo “de aproximadamente 30 personas se acercó a él con gritos, empujones y 
empellones. Luis Felipe Bravo Mena tuvo que ser resguardado por sus elementos de 
seguridad, quienes armaron una valla para evitar el contacto o alguna agresión hacia la 
integridad del candidato […] En el trayecto del auditorio hacia su vehículo los estudiantes 
le gritaban fascista, yunque[…] El candidato no sufrió ninguna agresión y solamente 
patearon su camioneta y le arrojaron una botella a su salida”. 

Esto de acuerdo con El Universal. La Jornada reporta que el problema comenzó cuando 
el candidato estaba dando su ponencia. “Al menos cien estudiantes” gritaron “¡Fuera 
Bravo de la UNAM!” De acuerdo con esta versión, “el panista salió por la puerta trasera 
del auditorio, donde lo esperaban más de 100 universitarios, periodistas y parte de su 
equipo. Un grupo de jóvenes lo insultó, otros golpearon el vehículo con las manos, 
algunos más le escupieron y le arrojaron piedras”. 

En fin, que no le fue bien. Lo cual me recuerda cuando, en mayo de 1997, el entonces 
candidato del PAN a la Jefatura de Gobierno del Distrito Federal, Carlos Castillo Peraza, 
acudió a la UNAM (creo que a la Facultad de Economía) a hacer campaña. Durante más 
de una hora trató de hablar en medio de una generalizada rechifla por parte de los 
“universitarios”. Si mal no recuerdo, al salir, alguien incluso le lanzó unos huevos.  
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El hecho es que, desde entonces, los panistas, que todavía no gobernaban el país, 
deberían haber aprendido que no son bienvenidos en la UNAM. Por el contrario, se 
exponen, como Castillo Peraza y Bravo Mena, a salir corriendo en medio de insultos y 
escupitajos. 

No deberían ir a la UNAM, y punto. Para los panistas hay poco que ganar y mucho que 
perder con ese público. No van a ganar cuantiosos votos, pero sí van a conseguir una 
imagen en los noticieros que poco les conviene: la del candidato abucheado y 
zarandeado. 

Tampoco los priistas pueden acercarse a la UNAM. Hace poco, el senador Francisco 
Labastida tuvo que retirarse de Ciudad Universitaria en las mismas condiciones sin 
siquiera poder hablar. Y es que la UNAM al parecer se ha convertido en una especie de 
territorio exclusivo de la izquierda. Los políticos de esta tendencia sí son bien recibidos. 
Lo cual, desde luego, es un hecho lamentable porque toda universidad debe ser un 
espacio abierto y plural donde se debatan las ideas con respeto y civilidad. 

Sobre el suceso de Bravo Mena, la UNAM sacó un boletín que dice: “1. Los recintos 
universitarios son espacios académicos para la deliberación informada de las ideas y los 
principios. 2. La Universidad Nacional promueve los valores que a lo largo de su historia le 
han dado identidad: tolerancia, pluralidad, diálogo, solidaridad y respeto al debate. 3. Por 
ello, la UNAM rechaza las muestras de intransigencia y violencia en cualquiera de sus 
manifestaciones, porque contravienen la esencia universitaria, y exhorta a su comunidad 
a conducirse con respeto a la libertad de expresión”. 

Muy bien. Sin embargo, como dije cuando ocurrió lo de Labastida, creo que el rector 
Narro, a quien tanto le gusta hablar de muchos temas, debería enviar un mensaje claro y 
contundente en contra de la intolerancia que existe en la UNAM. ¿O qué tiene que pasar 
para que el líder de la comunidad universitaria se pronuncie sobre este asunto? Por lo 
pronto, a ver si los panistas ahora sí aprenden que no tienen nada que ganar y sí mucho 
que perder al ir a una universidad donde no hay condiciones para debatir de manera 
civilizada. 
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“POR MI RAZA… HABLARÁ EL ESPÍRITU” 

El palco puma estaba a reventar. El rector José Narro me dijo que eran puros 
colaboradores. Y el domingo fue la fiesta grande porque, una vez más, por séptima 
ocasión, el equipo de la UNAM se hizo de la victoria. “Cómo no te voy a querer” si tengo el 
corazón azul y la piel dorada. Y es que el júbilo da para eso y más. Lo vimos en un festejo 
colectivo desbordante al pie del Ángel de la Independencia. Extraordinario, por la libertad 
y la responsabilidad. Familias enteras, gente mayor y niños, sin peligro ante una multitud 
de alegría contagiosa. Celebro porque por “mi raza habló el espíritu”. 

 El domingo también otra manifestación llamó poderosamente mi atención. En la Puerta 
del Sol, en España, una pancarta resumía todo el fenómeno grave que hace la ecuación: 
desempleo, desigualdad social y falta de oportunidades. Mujeres y hombres jóvenes, 
miles en un grito, a una sola voz: “Si no nos permiten soñar… no los dejaremos dormir”. 
Cuando la sociedad toma la calle, hay que escuchar. Y en eso España alza la voz, pero el 
eco retumba en otras democracias. 

En México están dadas las mismas condiciones. Y preocupa. Además de la 
desocupación, del subempleo, la proliferación de pequeños negocios que viven al día, 
cuando lo que se requiere es planear el desarrollo. Los jóvenes necesitan más empleo del 
que se está ofertando. Pero también se requiere más educación. 

El descontento organizado por la ira colectiva ya estalló años atrás en Francia. Y también 
lo hemos visto en Grecia. Ahora es España. Pero México no escapa. Tenemos que 
atender el reclamo de las opciones que reclama la gente joven. El rector José Narro lo 
dijo contundente. No podemos encasillar a los jóvenes a que se enlisten en policía o 
Ejército. De los 40 mil muertos por la lucha contra el crimen organizado los que más han 
perecido, son jóvenes. Soldados, policías, o delincuentes, la gran mayoría son jóvenes. 
Lo que necesita la gente es creer en un futuro, tener una esperanza. 
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Y no necesitamos ser Einstein para ver lo que ocurre. Ya se hizo el rescate carretero, ya 
se hizo el rescate  bancario. Hagamos ahora, con esas reservas internacionales que 
llenan las arcas de México, el  rescate de nuestros jóvenes. No los obliguemos por la falta 
de oportunidades a ser reclutados por el crimen organizado. La UNAM tiene 89 carreras. 
Hay opciones y hay que ir por ellas. Nuestros jóvenes necesitan otras vocaciones. 
Tenemos que volver a nuestros viejos valores, la unidad, la confianza, el respeto, y sólo lo 
podremos lograr con educación, preparación, sí, pero también con un abanico de 
opciones, porque de otra manera sólo estaremos fortaleciendo el discurso, pero no las 
condiciones que nos lleven a cambiar nuestras actuales  realidades. México, ¡Cómo no te 
voy a querer! Hemos visto que Corea del Sur lo pudo hacer en materia educativa, son el 
número dos mundial en rendimiento escolar. Y Colombia e Israel y Nueva York pudieron 
detener los altos índices de criminalidad. México debería darse la oportunidad de  intentar 
hacerlo. Hay que fortalecer la generación de la cultura. Y creo a pie juntillas en ello. Sí se 
puede. Y me quedo pensando en lo que decía esa manta en la Puerta del Sol: “Si no nos 
permiten soñar… no los dejaremos dormir”. 
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PREPARATORIAS DE EXCELENCIA (II) 

El sistema debería garantizar una educación de excelencia y competitiva 
 
Los pobres resultados obtenidos por los estudiantes de las preparatorias del DF tienen 
que ver con el modelo de cómo se selecciona a los alumnos: el ingreso no depende de un 
examen sino de un sorteo. También tiene que ver con el hecho de que las preparatorias 
se encuentran en zonas marginadas, lo que provoca que se incorporen a su matrícula 
estudiantes que vienen de familias que no les pudieron dar oportunidades de desarrollo 
intelectual y que tuvieron poco acceso a bibliotecas, a centros culturales y a herramientas 
tecnológicas, todo lo cual afecta negativamente su desempeño académico. 

El DF ha hecho bien en instituir un sistema de preparatorias públicas, más aún cuando la 
población-objetivo es la de escasos recursos que no encontró un lugar en el sistema de 
preparatorias tradicionales (UNAM y Politécnico, principalmente), y que para retenerlos en 
la escuela se les otorguen becas. 

También es esperado que los jóvenes pobres arrastren rezagos en su educación básica, 
que se reflejan en un bajo desempeño en la preparatoria. Por ello, preocupa que el 
gobierno local no esté dándoles las herramientas y la educación de calidad que requieren 
para ponerse al corriente y, aún más, para llevarlos a un nivel de excelencia que les 
permita competir frente al resto de los jóvenes que sí tuvieron más oportunidades. 

Es triste que a los jóvenes más pobres del DF se les engañe dándoles un certificado de 
bachillerato cuando sus habilidades y conocimientos no corresponden con dicho nivel 
educativo. Creo que el sistema debería garantizarles una educación de excelencia, 
sumamente competitiva, para que cuando terminen sus estudios, puedan aspirar a 
obtener becas de alto desempeño en las universidades de mayor prestigio del país y del 
extranjero. Para lograr lo anterior se propone lo siguiente: 
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Hacer una revisión al modelo educativo e institucional del sistema de preparatorias del DF 
para atraer y retener a profesores de excelencia. La excelencia no es compatible, por 
ejemplo, con que el personal del IEMS tenga que demandar al organismo por la vía 
laboral para que les paguen su sueldo. 

Incorporar la modalidad de carreras técnicas (pueden ser optativas) a efecto de que a la 
par que estudian la preparatoria, los jóvenes también tengan una carrera técnica. Así, si 
no pueden continuar sus estudios, tendrán un arte, oficio o carrera que les permita 
ganarse la vida. 

Instituir los cursos propedéuticos de forma permanente. Si los estudiantes llegan con 
deficiencias de la secundaria, que es lo más frecuente, deben ponerse al corriente. Esto 
implicaría que tendrían que tomar cursos previamente por seis meses o un año antes de 
ingresar a los cursos regulares del bachillerato. Durante el curso propedéutico, deberían 
recibir la beca. En la práctica esto nos llevará a que la preparatoria en el DF tomará cuatro 
años y no tres como sucede actualmente. 

Escalonar el monto de las becas por año, además del promedio, para que sean 
crecientes. En la actualidad, el monto de la beca aumenta conforme al promedio de 
calificaciones. Se propone que se incremente también conforme el año de estudios. Así, 
durante el propedéutico se pagaría el monto más bajo, que se elevaría en el primer año y 
así sucesivamente. Esto incentivará a los alumnos a permanecer en la escuela. 

        *Doctor en derecho 
 
 
 
 
 
 
 
 


